



Al menos nueve mujeres Trans fueron asesinadas en los últimos cuatro años

De 2020 a 2023, nueve mujeres Trans fueron asesinadas con saña y con un elemento en común de impunidad en todos los casos, según datos proporcionados por la Coordinadora del Área de Observatorios de ORMUSA, Vilma Vaquerano.

Los asesinatos de mujeres Trans se suman a los más de 600 Transfeminicidios registrados por organizaciones LGBTI desde 1992 a la fecha.

“Cuando vemos el caso de los feminicidios contra las mujeres Trans un alto porcentaje son cometidos por las parejas, por el mismo elemento del machismo que impera independientemente de la identidad o expresión de género. El machismo es el elemento común en nuestro país, el que debemos atender como un elemento preventivo de la violencia” señaló Vaquerano.

Por su lado, la Directora Ejecutiva de la Asociación Colectivo Alejandría, Karla Guevara habló del caso de Francela Méndez, una mujer Trans y defensora de derechos LGBTIQ+ que formó parte del Colectivo hasta que fue asesinada en 2015.

El caso de Francela continúa en la impunidad, según explicó Guevara la familia de Francela tuvo temor de seguir presionando en la investigación del caso, y desde el Colectivo respetaron la decisión de la familia de no querer continuar.

La Directora del Colectivo Alejandría también señaló que solo hay un caso que se ha judicializado por crímenes por odio, que es el de Yasuri Orellana y Daniela Rodríguez, dos mujeres transexuales residentes en San Luis Talpa, La Paz que fueron acribilladas el 19 de febrero de 2017, por miembros de estructuras criminales.

En el 2015, reformaron el Código Penal para nombrar y tipificar los crímenes de odio por orientación sexual e identidad de género.

Para la representante del Colectivo Alejandría es preocupante, porque no quieren usar la tipificación de crímenes motivados por odio, debido a que la mayoría son manejados como homicidios simples.

Por su lado, Vaquerano agregó que, “hay personas que siguen diciendo que los Transfeminicidios no existen, o que los feminicidios no existen, sencillamente se está negando. Y ahí estamos las organizaciones tratando de hacer conciencia y de demostrar con estudios y análisis que los crímenes se dan a diario y que necesitan acciones diferenciadas”.

A la base de las agresiones físicas y asesinatos de mujeres Trans está el machismo y los discursos de odio, estos últimos aumentaron contra la población LGBTIQ+, principalmente contra las mujeres Trans, según señaló Guevara:

“Estamos en un riesgo constante de que estos discursos de odio lleguen al homicidio, y a una agresión física”.

De ahí que, la representante del Colectivo Alejandría recalcó que el tema de la prevención es sumamente importante. Además de dejar de un lado los prejuicios y la transfobia que puede llegar hasta el asesinato de las mujeres Trans.

Vaquerano y Guevara compartieron los datos en un espacio de Facebook Live realizado por Asociación Colectivo Alejandría y la Federación Salvadoreña LGBTI en el marco de la campaña de contra narrativas: **“Tu odio no me define, te define a ti”**, que busca además de informar, contribuir a contrarrestar los mensajes de odio, discriminación, estigmatización y desvalorización hacia la población LGBTIQ+.